

# EL ECO DE LA FUSION

Periódico republicano bisemanal

Año VI

Precios de suscripción  
En Tortosa, al mes... Ptas. 0'50  
Fuera, semestre... » 3'00  
Anuncios comunicados a precios convencionales.—Pago adelantado.

Tortosa 9 agosto 1903

Puntos de suscripción

En la Redacción y Administración, calle de Berenguer, esquina a la de la Estación, piso 2º.— Toda la correspondencia al Director. No se devuelven los originales.

Núm. 63

(DE NUESTRA COLABORACION)

## El caballero y el déspota

Con el más sentido y patriótico discurso, despidióse del pueblo madrileño y de sus compañeros del Municipio, el ilustre Marqués de Portago ex-presidente de aquel Organismo. Nosotros que debemos tributar homenaje a la justicia, sin perjuicio de los ideales, aplaudimos al que obra y piensa bien en favor de la clase obrera, así como condenamos y protestamos del que no mira otros fines mas que los del convencionalismo!

Con marcadísimo acento pudo apreciarse en las palabras del ex-alcalde, a pesar de servir en las filas de la monarquía *Oriental*, rasgos de democracia. Quería consagrar toda su gestión al bien del pueblo y para el pueblo, quería abrir anchos horizontes a la vida del trabajo que diera pan a la clase obrera que pulula por las calles de la capital de la monarquía abandonados, tristes, hambrientos y anémicos. Quería en fin salvar los acontecimientos que pudieran desarrollarse y no en día muy lejano, por la falta de trabajo debido a la más abominable inercia de los reaccionarios que ocupan el poder, volviendo la espalda a esas masas obreras, que cansadas de perseverar ha de llegar la hora en que en uso de sus derechos legítimos, avancen como ola gigantesca sobre los culpables que tan injustamente les tienen recluidos en el más inhumano de los olvidos. Que el distinguido Marqués, está al lado del obrero, bien claro está; «apreciaba más la grandeza de los de abajo, que la pequeñez de los de arriba». La significación de estas palabras de humanidad y patriotismo, no creemos se necesite encarecer su magnitud, se puede observar el efecto que habrán producido, entre los que dejan abandonados a los mártires del trabajo, y el que así se explica, lleva oculto en el fondo de su alma la grandeza de la democracia más arraigada propio del humano caballero que solo debe sacrificarse por el bien de la humanidad, de esa gran masa de la humanidad que vive sujeta a las inclemencias del cielo, y a las injusticias de los hombres. Así se debe despedir todo político de cualquier cargo que se le confiere, en medio de los más calurosos aplausos de su pueblo, con muestras de cariño, y con el duelo por el dolor de haber perdido al bienhechor de los desgraciados.

¿Qué mayor gloria para el hombre que preside cualquier organismo, que caer rodeado de aplausos y adhesiones de simpatía por dequiere?

Pero, ¡qué contraste!

Con los mismos aplausos de simpatía ha salido el Sr. Sánchez... Guerrero y batallador constante, ex gobernador de Madrid.

Su corta permanencia, no ha podido ser más triste para el pueblo. Sus *desgraciados* desafortunados, sus disposiciones, su poca benevolencia, su

soberbia despótica y absoluta, le daban el carácter de un dictador, a la manera de aquellas cruentas obsecaciones de un D. Pedro el Cruel.

Había consagrado todo su talento, toda su sabia labor, en mover y remover, el exiguo y mal organizado cuerpo de policía, dejándole cada vez en estado más lamentable. Ahí fué donde inició las dotes de una inteligencia lucida y de buen gobernante, llevando las lágrimas y la miseria al hogar de modestos y mal recompensados agentes con sus cesantías, dadas a diestro y siniestro a tontas y a locas, sin otro fundamento legal mas que el de su propio y *débil*... capricho, desoyendo los ayes de dolor, que sus notables disposiciones habian producido.

Inutil creemos comentar las infinitas muestras que ha dado de su deslumbradora inteligencia, porque en la ilustre prensa de Madrid bien se ha podido juzgar en sus columnas, cuando de él se han ocupado.

¡Bien satisfechos deberán estar los hijos de Madrid! por haber perdido al gobernador más prestigioso, al más atento y servicial, al más humanitario, al más sabio, al más Luis de todos los Luises, al mejor guardador de la moralidad y de la *reacción* progresiva de la patria, al orador insigne!... ¡al sabio estadista!... que ha dejado tras de sí historia tan brillante, propio de inteligencia tan fecunda!... de cual tantas grandezas no hay que dudar que quedarán selladas en el fondo del alma de todos los madrileños, para imperecedera memoria de *dolor*... por haber perdido un hombre de gobierno tan bondadoso y humano!

Con tan inapreciables méritos, con inteligencia tan preclara y personalidad tan prestigiosa, no ha podido conseguir el gobierno de la alta Banca. ¡Es lástima!... que dicho establecimiento de crédito no estudie bien el problema, por que seguramente al no aceptarle, pierden la mejor y más *apreciada* de las figuras políticas, y sus conocimientos en asuntos financieros, es harto conocido de todos, por cuyo motivo creemos que el Banco de España no podría soñar, aun cuando sea inmodestia, otro jefe que mejor pudiera gobernarlo todo, sus soluciones, y sus iniciativas serian de absoluto provecho y utilidad segura para tan importante establecimiento nacional.

F. Moreno

*Nota:* Después de cerrada nuestra edición, llega hasta nosotros la noticia que al fin triunfó la candidatura del Sr. Sanchez Guerra para el gobierno del Banco, pues convencidos los Señores del Consejo que no es facil hallar otro más competente en asuntos de Banca, constituiría una gran pérdida para dicho establecimiento el que no ocupase tan alto puesto, persona tan acreedora...

¡Ahí, le teneis! ¡Consolaos!... Que su noble figura aun subsiste para bien de la patria y de la Banca... ¡Mater purissima!... Ora pro nobis.

CONSULTORIO HOMEOPÁTICO

DE

P. CAVALLÉ

Rosa, 13, Entresuelo, 1.ª—TORTOSA.

DESDE BIARRITZ

## La disolución del carlismo

La casualidad aliada con la fortuna tiene extraños caprichos: a mí, ni joven ni audaz, me distingue estos días con sus favores.

En largos paseos y excursiones por esta linda costa francesa he reanudado antiguos y valiosos conocimientos y siempre es grato estrechar manos amigas. Durante algunos días oí los secretos que pugnaban por salir del corazón de un cariñoso aliado de mi familia, a quien su entusiasmo por la causa carlista ha llevado a la expatriación.

¿A qué hacer el elogio de mi confidente? ¿Cómo detallar el proceso de sus penas y desengaños? ¿Qué derecho tengo yo a destrozar sus creencias ni romper la virginidad de sus íntimos propósitos?

Respeto su dolor, y si hago públicas algunas expansiones, es con la autorización debida. Se trata de persona que en el campo de D. Carlos tiene gran prestigio; pero sus palabras no sonarán bien en todos los oídos.

Escuchemos al rancio absolutista, sin añadir punto ni coma a sus palabras.

La situación del partido carlista no es muy conocida de ustedes los liberales; hoy es de completa disolución. Hasta hace poco, una remota esperanza sostenía el ánimo de nuestros amigos que durante setenta años han sido vestales de un fuego sagrado que se apaga sin remedio. Cansados de cruentas luchas, sin encontrar en nuestro mismo rey los ánimos que esperábamos, mantendremos las ideas de siempre; pero *en casa*, sin acudir ni prepararse para movimientos inútiles. Ya son muchos los amigos que sin traicionar a nadie, están más atentos a sus intereses que a los idealismos que los arruinaron un día.

Me afecta mucho entrar en las causas que han motivado tal situación: ¡es tan ingrata la confesión de errores de personas amadas! Pero es inútil ya negar la triste historia; se comenta a diario en nuestro campo; nadie la desconoce.

El marqués de Cerralbo, designado por don Carlos como representante suyo en España, organizó el carlismo en los años que precedieron a las guerras coloniales, dedicando energía, inteligencia y fortuna a la tarea. Consiguió aumentar el número de los representantes en Cortes, Diputaciones y Ayuntamientos, vigorizando poderosamente la organización de las Juntas locales y regionales y el espíritu de sus individuos. Mereció la confianza del Señor de Loredán, y se ganó el respeto de todos nosotros.

En los días tristes que precedieron a la ruptura con los Estados Unidos, D. Carlos escribió a Mella la célebre carta, afirmando que seríamos los carlistas guardadores celosos del honor pa-

lrio, reserva necesaria para fusilar á débiles ó traidores. «Si la guerra no termina con honor, sólo ó acompañado me presentaré en la frontera—decía nuestro jefe—protestando de tanta vergüenza.»

Aquel fué el clarín que nos llamaba al combate, rayo de sol que alumbraba nuestra oscura morada. De los Pirineos vendría la luz. Trabajábamos todos con ardor; no había desfallecimiento en nadie ante el ejemplo augusto.

Se recaudaron fondos para el previsto alzamiento, y no faltó persona que diera 30.000 duros. Supimos que D. Carlos no aumentó con un céntimo el Tesoro de sus partidos, y ni esa omisión tradicional en él enfrió á nadie.

El en Italia, y Tirso Olazábal aquí, en Francia, se ocupaban activamente en la compra de armamento, y ello alentaba nuestras esperanzas.

No esperamos en nuestra impaciencia entusiasmada el término del plazo; aun antes de negociar en París, quisimos provocar el alzamiento.

Conocíamos el espíritu de los batallones de Cuba y Puerto Rico, ansiosos de pelear, y viendo que se perdían irremediablemente las colonias, intentamos sublevar á nuestros soldados allí, secundando con las armas el movimiento en la Península.

D. Carlos, por patriotismo, puso el voto á tales trabajos, manifestando que jamás autorizaría ningún acto que pudiera poner en peligro la integridad de la Península.

Firmado el vergonzoso tratado de París, mirábamos inquietos y afanosos la frontera, seguros de que D. Carlos mantendría su palabra.

Muchos abandonamos familia é intereses para acudir al puesto que en la organización se nos asignó, y esperamos inútilmente el santo advenimiento. De Loredán no salió nadie; nuestras vergüenzas aguardan la protesta vigorosa. El régimen sigue inmóvil.

Debe ser, á sus años, tan espinoso trocar las comodidades y honores que le rodean, sustrayéndose al cariño de una dama de tantas virtudes y belleza como doña Berta, por la dura vida de campaña!

El efecto que causó en el carlismo la actitud del jefe fué desdichado, ¿á qué negarlo? Masas respetables por su número y vigor se retrajeron, algunos acataron la dinastía reinante, y no faltaron antiguos carlistas que figuran desde entonces á la vanguardia del socialismo. Dura verdad, pero verdad.

La clase media, que fué siempre nuestro nervio, es la más desesperanzada y retraída desde entonces. Los militares siguen en filas, pero sin aquella satisfacción interior que sabiamente fijan las Ordenanzas para asegurar el éxito. No se hacen ilusiones.

Los aristócratas son los que, ó por más solicitados ó por menos entusiastas en esta tercera generación de carlistas, han prestado homenaje más notorio á Don Alfonso, XIII, y crea usted que se nos parte alma viendo nombres como el marqués de la Romana, el del Bosch, hijo del conde de Casa-Rojas, Orgaz, Torres-Cabrera, Torre del Fresno, hijo del conde de Roche, y otros, fuera de nuestra comunión.

A D. Carlos, que es avisado, no pudo ocultársele el mal efecto producido por lo que ocurría, y necesitando una víctima en quien descargar sus regias iras, destituyó al marqués de Cerralbo, nombrando á don Matías Barrio y Mier su delegado en España.

La noticia cayó como una de las bombas que tan de menos echábamos á raíz de la conclusión del tratado de París; pero disciplinados, acatamos la decisión, comprendiendo que se necesitaba justificar la ausencia de don Carlos en la Península, donde hubiera corrido riesgos positivos, molestias ciertas.

Pocas figuras tan respetadas como el insigne

profesor de la Central; pero sus hábitos pacíficos no le han inclinado nunca á rigores necesarios en las circunstancias actuales.

Así lo debió comprender el nuevo delegado, cuando, compartiendo la opinión de sus compañeros, autorizó á los señores Llorens y Pradera, aun no hace un año, para que en Venecia hicieran saber la necesidad de dirección en que se encontraba el partido.

Ignoro lo que ocurrió en Loredán á los diputados que llevaban la representación del partido; pero lo cierto es que don Carlos autorizó la creación de una Junta para dirigir y gobernar el carlismo en ausencia suya, con misión de reorganizar activamente las fuerzas civiles y militares.

Formáronla, bajo la presidencia del señor Barrio y Mier, los señores marqués de Tamarit, Sanz, Llorens, marqués de Reguer, marqués de Castrillo, López de Ayala, baron de Molinet y el marqués de Villadarias como secretario.

A los que sabíamos que á don Carlos no le gustó compartir su autoridad nunca, y ya el año 70, á Juntas del prestigio de la que formaban don Cándido Nocedal, el conde de Casa Rojas, el marqués de la Romana, el de Villadarias y otros les hacía la vida imposible, nos extrañó tamaña generosidad. Y, en efecto, la Junta formada á primeros del año actual ya no existe. Este dato le bastará para juzgar de la sinceridad de don Carlos.

Los nueve individuos que la formaban dimitieron, y parecen poco dispuestos á ser juguete ni de augustos caprichos.

Hombres serios los nueve, no quieren bordear el ridículo, ejerciendo una autoridad que desde el primer instante les han regateado desde Italia. Y así estamos y vivimos agonizando.

El viejo carlista, haciéndome tan amargas declaraciones, era el eco de la pasada generación, pidiendo cuentas de sangre y lágrimas vertidas para cimentar una posición, no para salvar á un país. Tenía su voz inflexiones de ira, acentos de pena. Altivo y fiero, caminaba á mi lado pensando en sus ilusiones deshechas, en su patriotismo herido, en la familia dispersa. Era muy puro su dolor. No lo profané pidiéndole entonces nuevas confidencias. Luego me las hizo y ya las comunicaré otro día.

Incógnito.

(Del Diario Universal).

RECUERDOS

El 5 de agosto 1883

Si en los fastos de la historia republicana hay fechas gloriosas que el Partido Republicano Español debe conmemorar, una de ellas es el 5 de Agosto de 1883.

Aquel movimiento revolucionario, realizado por todos los elementos republicanos de la capital de Extremadura, es la demostración más palmaria de lo que puede y debe hacer el partido cuando hay disciplina, cuando se rivaliza en entusiasmo y se siente amor por una idea.

En aquel movimiento republicano, modelo de cuantos puedan realizarse, no hubo primeros ni segundos, porque mientras los militares formaban sus compañías para lanzarlas á la calle, los paisanos patrullaban alrededor de los cuarteles para proteger la salida de las tropas, á la vez que vigilaban las casas en donde las autoridades dormían á pierna suelta, bien ajenas por cierto á lo que estaba pasando.

Veinte años hace y aun no se ha borrado de nuestra imaginación, ni el eco acompasado de los pasos de la compañía de Artillería al cruzar las calles de Badajoz, á la una en punto de la madrugada, desde el cuartel de San Agustín á la

Plaza de Minayo, sitio de la cita, ni los incensantes gritos de entusiasmo que á las once, hora de la manifestación, dieron hasta enronquecer, en la Plaza de San Juan, el pueblo y el ejército unidos.

De entre aquella abigarrada multitud de cabezas humanas, solamente se destacaba una figura, la figura del bizarro jefe de la revolución. Serafín Asensio Vega, alma de aquella gloriosa jornada, que arengaba al pueblo, montado á caballo, exhortándole á velar por el orden y á guardar con el mismo entusiasmo las libertades del nuevo gobierno que el pueblo se había dado...

Al evocar el recuerdo de estos sucesos enviamos un sentido y cariñoso saludo al Sr. Asensio Vega, que aún vive en las inmediaciones del pueblo de Badajoz, de aquel pueblo que abrazado de sus piernas, le alzaba nombrándole su hijo predilecto.

Y antes de cerrar esta modesta crónica en obsequio á la justicia queremos también dedicar un saludo á todos los que en él tomaron parte y en particular un recuerdo al difunto D. Pedro María de Bernardo, segundo jefe de aquella revolución, trabajador infatigable por la causa republicana y gran organizador de las fuerzas, á cuyas perfectas disposiciones se debió gran parte del éxito de aquel movimiento.

La Justicia en Zamora

II ¡UFF...!

La procacidad de los reaccionarios ha resonado otra vez en los ámbitos de la Audiencia provincial, bramando y rugiendo contra *La Voz Republicana*.

Ni protestas estériles, ni indignación impertinente. Ante los insultos del abogado del cura Carranza, calma; desprecio para los mal educados, y nada más. Núñez ha pretendido reivindicar el honor de un párroco en entredicho, y no ha sabido hacer otra cosa que injuriar á personas ausentes y excederse en el elogio de la esposa del presidente del Tribunal, allí donde nadie podía contradecirle.

Tengamos memoria: hé aquí todo lo que hoy por hoy constituye nuestro plan; y pues que la política del odio triunfa, odiamos y esperamos.

De lo más estupendo que se haya visto, de lo más lamentable que imaginarse puede, fué el juicio oral celebrado ayer en la Audiencia. El público, que suele regocijarse con los espectáculos judiciales, debió gozar lo infinito.

Mal día, en efecto, el de ayer para el prestigio del Foro zamorano. Una sesión de tres horas dedicada á discutir cosas que nada tenían que ver con el proceso; á dilucidar cuestiones personales que copa en mano ó de otra manera se resuelven mejor: á desagaviar á la señora del presidente de la Audiencia, que, por lo visto, está enfadada con *La Voz Republicana* porque ésta ha dicho y probado que su marido es incompatible moral y legalmente para aplicar la Ley penal en la provincia. Esa fué la jornada gloriosa del Tribunal de la Audiencia.

¡Cuánta adulación! ¡Cuánto cinismo! En todas las ciudades decrepitas y que no saben reaccionar contra el mal que las destruye, ocurre lo propio. Sentando los hombres plaza de mujeres, en vez de entregarse á la acción que crea, se dejan dominar por el vicio de la adulación, destructora como la herrumbre...

Discúfase en Bizancio una cuestión teológica mientras los turcos asaltaban la ciudad por una

brecha practicable. Tenga presente la cita histórica el señor Velasco Gajate, y procure guardar de turcos la brecha de su incompatibilidad. (De La Voz Republicana, de Zamora.)

**Pedid en todas partes las bebidas gaseosas de Enrique Zaragoza SON LAS MEJORES**  
¡¡PROBADLO Y OS CONVENCEREIS!!

## Crónica

### La Justicia municipal en Tortosa

Ha tomado posesión de su cargo de Juez municipal de esta ciudad, D. Rafael de Salvador, persona independiente y a la que con razón se le considera recta.

Hora era ya de que en el Juzgado municipal existiera un Juez y no dudamos que ni el trabajo ni nada, hará retroceder al señor de Salvador, mirándose todo y prescindiendo en sus fallos del concurso del secretario, máxime en los asuntos en que el hermano de éste sea el Procurador, punto que otro día trataremos por considerarlo no inmoral, sino ilegal.

\*\*\*

Ha cesado en su cargo de juez municipal don Luis Bau. ¡Gracias a Dios! Solamente diremos que el señor Bau en su expediente administrativo, fué separado de su cargo por la Sala de Gobierno de la Audiencia de Barcelona, y si bien lo repuso un ministro, tenemos la seguridad de que un Juez que se precie en algo, debe estimar para él, de más valor el fallo de una Sala de Gobierno que el acuerdo de un ministro.

El señor Bau no volverá a ser Juez. Séale la tierra ligera.

Ha salido de Tarragona en dirección al Balneario de Cardó el digno Juez de 1.ª Instancia de dicha capital D. León de la Quintana, habiéndose encargado del mismo juzgado el señor juez municipal D. Fernando Vendrell.

Deseamos al señor Quintana le prueben aquellas salutíferas aguas.

Apesar de haberse publicado un bando por la Alcaldía prohibiendo que después de las nueve de la mañana se sacudan las sábanas, colchones y otros artefactos de los balcones y que hasta después de las once no se rieguen las plantas en los mismos, los vecinos siguen sacudiendo y regando y los dependientes de la autoridad siguen brillando por su ausencia.

Ya es mucho que los aguaciles estén siempre ausentes cuando al pacífico transeunte le sacuden las pulgas del vecindario ó le ponen en situación de comprarse otro traje, y esto en los tiempos que corren no le ha de sentar bien a todo el mundo.

Para hacerle entrega de su licencia por inútil y certificado de soltería se interesa la comparecencia ante el negociado de quintas de esta Alcaldía, del soldado del regimiento Dragones de Montesa, 10.º de Caballería, Francisco Obiol Puell.

\*\*\*

Así mismo se interesa la de Tomás Rústico Expósito, artillero que fué de Plaza que le resulta un alcance de 14'20 pesetas que tiene depositadas en la Comisión Liquidadora del 12.º Batallón de Artillería, en el Ferrol.

### Concurso

Tenemos el especial gusto de publicar las bases del Concurso que ha abierto en Barcelona el distinguido y rico comerciante, dueño de un

almacen de artículos de tonelería, D. Juan Llusá Puig el cual emplea su dinero tal y como debe emplearse, esto es, fomentando el arte patrio; ejemplo que tiene doble mérito ya que desgraciadamente en España el que tiene dinero se lo guarda, dejando en la miseria a artistas que a presentarseles ocasión como la que les ofrece el Sr. Llusá, la aprovecharían, pudiendo así hacerse acreedores al premio, y de consiguiente encontrarían el medio de aménorar sus necesidades.

### Bases del Concurso

- 1.ª El tamaño de los bocetos será de un metro de alto por setenta centímetros de ancho.
- 2.ª Los bocetos que opten al concurso deberán ser entregados antes del día 31 de diciembre del corriente año, siendo los gastos de envío de cuenta del remitente.
- 3.ª Los bocetos deberán ser entregados ó remitidos a don Federico Rahola Tremols, calle de las Cortes, números 276 y 278, 2.º.
- 4.ª Los bocetos deberán inspirarse en algunos de estos asuntos:

- I. La libertad impulsando el progreso de los pueblos.
- II. La virtud radica en el trabajo y en el amor de sus semejantes.
- III. La repugnante trata de blancas, vergüenza de los pueblos civilizados.
- IV. La plaga de la usura.
- V. Los males del juego, desde la lotería a la baraja.

5.ª Podrá concederse premio a cinco bocetos, correspondientes a dichos cinco temas, concediéndose como premio al autor de cada boceto mil quinientas pesetas.

6.ª El jurado se compondrá de tres pintores y de tres críticos, que serán designados con la debida anticipación, habiendo aceptado ya dicho cargo los señores don Ramón Ribera y don Federico Rahola.

7.ª Se hará público el fallo dentro de la primera quincena del próximo mes de enero y serán satisfechos los premios antes de finir dicho mes.

8.ª Se expondrán los bocetos en un local adecuado, exceptuando cualquiera que carezca en absoluto de condiciones artísticas, a juicio del jurado.

9.ª Se reserva el derecho de fijar las condiciones y precio, mediante los cuales el autor del boceto podrá desarrollarlo en un cuadro que adquirirá el señor Llusá.

10.ª D. Juan Llusá Puig adquirirá la propiedad de los bocetos premiados, los cuales no podrán ser reproducidos ni desarrollados sin la autorización del mismo.

11.ª Los bocetos no deben ir firmados, ostentando tan sólo un lema que será el mismo que se escriba en un sobre cerrado y lacrado, que contendrá el nombre del autor.

12.ª Los bocetos no premiados se devolverán a sus dueños el mes de febrero, mediante devolución del recibo que se entregará a la recepción.

El Sr. D. Juan Llusá Puig merece el aplauso de España, de Cataluña y sobre todo del arte, pues con su iniciativa podría muy bien despertar el corazón de los ricos y hacer que aprovechen sus riquezas para aliviar a los que viven del arte y que si bien son ricos bajo el punto de vista artístico no lo son bajo el punto de vista material que es el que ha de estar íntimamente unido al primero para bien de todos.

La Comisión provincial celebrará sus sesiones ordinarias durante el presente mes, a las once de la mañana de los días 20 y 31.

Ha sido autorizada por la Dirección de Comunicaciones la cesión que el Crédito Mercantil ha hecho del servicio de la Red Telefónica Interurbana del Nordeste de España la Sociedad Urbana de Teléfonos de Madrid.

Ha sido denunciado nuestro estimado colega de Madrid *El País*, a instancia del jefe de la Guardia civil por un artículo publicado en los primeros días del mes anterior con el título *El Terror en Salamanca*.

Sentimos el percance.

El lunes, en un huerto de la inmediata partida rural de Pimpi, se disparó un revolver que llevaba el pastor José Berengué, habitante en la travesía de la Cuesta de Capellanes, de esta ciudad. Hirióle el proyectil en un muslo y auxiliado en los primeros momentos por un labrador, fué conducido a su casa y se puso el hecho en conocimiento del Juzgado del partido.

De todas las conspiraciones tramadas contra la vida de los reyes, la más terrible es la recientemente descubierta en Chicago contra el emperador Guillermo.

Los conspiradores estaban juramentados para realizar su intento en el tiempo que fuera preciso

y contando con buen número de millones de francos.

Tenían ya comprados a dos camareros del palacio imperial, y su propósito era hacer desaparecer el cuerpo de Guillermo II, descuartizarlo y venderlo después en el mercado de carne para que fuera alimento de sus súbditos.

### AVISO

Se han impreso para mayor comodidad de los correligionarios, cuadernos de 100 cédulas del censo que se venden a peseta, pidiéndolos a la Administración de la *Revista de Legislación*, San Bernardo, 58, Madrid; donde también pueden hacerse los pedidos del libro de la Asamblea que tendrá más de 700 páginas y que costará 2 pesetas.

En el concurrido café del Parque ejecutará hoy de 9 a 11 de la noche la *Lira Dertosense*, el siguiente programa:

- 1.º Pasodoble *El Dertosense*, por S. Domingo Romeu.
- 2.º *El Murciélagu*, gran wals obligado de bombardino (estreno).
- 3.º Fantasía *En los Bosques*.
- 4.º Jota de la zarzuela *Vivitos y coleando*, (estreno).
- 5.º Patrulla Turca.
- 6.º Pasodoble, *Lealtad*.

Según noticias recogidas en las oficinas de Hacienda, nos permiten asegurar que el plazo para la adquisición sin recargo de las cédulas personales fine el 31 del corriente y no hasta el 15 de octubre como se dijo.

## Disturbios en Málaga

**La noticia del nuevo Papa.—Un letrado entusiasta.—¡Viva el Papa-Rey!—Los republicanos y socialistas protestan.—Gran tumulto.—El palacio episcopal apedreado.—¡Abajo el letrado!—Se restablece la tranquilidad.**

Málaga, 6, (10'50 m.)

La elección del nuevo Papa Pío X ha dado lugar a disturbios en esta población, provocados por el religioso entusiasmo de dos señoras.

Al conocerse aquí el triunfo del cardenal Sarato, apareció en el balcón de una casa de la calle de Molina Larios; un letrado formado con lámparas eléctricas, que decía: ¡Viva el Papa-Rey!

La casa donde colocaron dicho letrado, es de la propiedad de dos señoras que habitan el piso tercero.

Los republicanos y los socialistas tardaron poco en apercibirse de aquel alarde de piadosa alegría, é inmediatamente acudieron a la calle de Molina Larios, colocándose ante el balcón donde se hallaba el letrado en belicosa actitud.

El grupo de los anticlericales era muy numeroso, y el vocerío infernal, oyéndose continuos gritos de ¡Viva Garibaldi! ¡Viva Victor Manuel! ¡Abajo la Iglesia!

El tumulto adquirió pronto alarmentes proporciones, y hubo los naturales sustos, carreras, desmayos y cierre de comercios.

Los amotinados, después de lanzar muchas piedras sobre la casa donde estaba el letrado dirigieron al palacio episcopal, apedreándole también, a pesar de hallarse cercado por la Policía.

Cuando el motín había alcanzado todo su apogeo, llegó el gobernador a la plaza del Obispo, rogando a los revoltosos que se disolvieran con la promesa de que mandaría apagar el letrado origen del disgusto.

El conflicto terminó cuando el jefe de Vigilancia subió a la casa de la calle de Molina Larios arrancando del letrado la palabra *Rey*.

Entonces se retiraron los grupos y el orden quedó restablecido.

# ZAPATERIA MORESO

Plaza Catedral y Arco del Romeu

Calzado de todas clases, fabricado únicamente para esta casa

## EN SU FÁBRICA DE BARCELONA

Depósito y venta del legítimo calzado de goma

El calzado de goma más elegante y más duradero se fabrica por la

**BOSTON RUBBER SHOE C.**

Fijese que las suelas lleven el nombre

**BOSTON**

Para caballero de á 9 y 10 ptas. Id., señora á 7'50 id.



Calzado con suela de cáñamo, de varias clases, único que ofrece garantía de duración.—Depósito de lustres y cremas para limpiar el calzado, varias marcas al por mayor y menor.—Se confecciona á medida, con arreglo á los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

## VENTAS AL CONTADO \* PRECIO FIJO

Sucursales en varias poblaciones de la comarca.

### GRAN FABRICA

Productos refractarios y alfarería

# JOSÉ CERVERA

Despacho: Sangre, 1.—Fábrica: Arrabal Capuchinos

### TORTOSA

Gran existencia de ladrillos refractarios. ESPECIALIDAD en la construcción de retortas en grandes dimensiones para fábricas de gas sulfuro de carbono, blanco de zinc, refinación de azufres y otras industrias.

HORNILLOS ECONÓMICOS para coladas, planchar y guisar. Se encarga esta casa de toda clase de piezas refractarias sean cuales sean sus formas y dimensiones.

### SUCURSAL

TARRAGONA

RAMBLA DE SAN JUAN, 41

# SINGER

PARACOSER

REUS

MONTEROLS, 40

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis.

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico.

## Sucursal en Tortosa: CALLE DEL ANGEL, 14.

### GRAN FABRICA DE BEBIDAS GASEOSAS

# Enrique Zaragoza

San Blas, 11.—TORTOSA

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro

Fabricación moderna.

Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes

### GÉNEROS EXISTENTES

Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato sosa, clase 1.ª á 10 ptas. 100. Id., id., id., id., clase 2.ª á 8 ptas. 100. Limonadas gaseosas elaboradas con todos los demás sistemas conocidos, clase 3.ª á 7 pesetas 100. Zarzaparrilla verdad con esencia pura, clase 1.ª. Zarzaparrilla clase 2.ª.

Brea Munera con esencia, clase 1.ª. Cerveza alemana tónica y de gran pureza. Cervezas extranjeras de varias clases. Se elaboran también de encargo, tanto en botellas como en sifones los siguientes aperitivos:

Amer-Picón, Absenta Vitter, Vermohut, etc. etc.

# 50.000 POSTALES

Imprenta y Librería de

# Arturo Morera

Angel 16 y 18.—TORTOSA